



# 26

SEMANARIO

Viernes 25 de agosto del 2023  
Año 65 de la Revolución

Año XLV Número 5 Precio: 1.00 peso

ESTAMOS EN:

@26delastunas

Periódico Tunero

26deLasTunas

@periodico26

Periodico 26

Ver  
para  
creer

8



ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN LAS TUNAS



Foto: Reynaldo López Peña

## Mujeres tuneras en Revolución

Por Dayana Menzoney Justiz

“Comprometidas con el futuro continuaremos la Patria que soñó Martí, la de los héroes y heroínas de ayer y de hoy, la que defendió Vilma en cada una de sus luchas; la que merecen y necesitan nuestras hijas, nuestras nietas, la que merece y necesita el pueblo de Cuba”, expresó ante miles de tuneras Teresa Amarelle Boué, secretaria general de la Federación de Mujeres Cubanas (FMC), en el Acto Nacional que celebró aquí el aniversario 63 de la organización.

La máxima dirigente de ese universo femenino expresó en la Plaza de la Revolución Mayor General Vicente García González de la capital provincial que “han

sido años de sacrificios, de victorias, de conquistar los sueños de quienes nos antecedieron, de mucho trabajo en la educación de las mujeres, las familias y de toda la sociedad por una cultura de igualdad; son años de resistencia.

“El lugar que ocupamos las cubanas en los diferentes sectores nos hace sentir el sano orgullo de haber nacido en esta tierra, espacio ganado a fuerza de inteligencia y entrega; contamos con la voluntad política y de gobierno que promueve e implementa políticas públicas y nuevas normas jurídicas que favorecen la igualdad de género y la no discriminación”.

La también miembro del Buró Político del Comité Central del Partido resaltó la importancia del Programa Nacional para el Adelanto de las Mujeres, el Programa Nacional de Lucha Contra el Racismo, así como la Estrategia integral de prevención y enfrentamiento a la violencia de género. A su vez, ponderó que Cuba tiene en las mujeres un respaldo muy grande porque son el eslabón fundamental de esa cadena que es la vida y en el desarrollo político y social de la nación.

En el encuentro, presidido también por las máximas autoridades del Partido y el Gobierno del Balcón de Oriente, así como líderes de las organizaciones políticas y de masas de todo el oriente

del país, se congratuló a las provincias de Santiago de Cuba y Villa Clara, por el destacado papel que han desempeñado sus federadas durante el último año.

Con el propósito de distinguir los retos vencidos por las tuneras, que han asumido con responsabilidad todas las tareas y desafíos impuestos, Manuel Pérez Gallego, miembro del Comité Central y primer secretario del Partido en la provincia, y Jaime Chiang Vega, gobernador del territorio, otorgaron el galardón que acredita a Las Tunas por segunda ocasión como Vanguardia en el trabajo de la FMC.

El reconocimiento por parte de las federadas tuneras al equipo

campeón de la 62 Serie Nacional de Béisbol fue entregado al actual director del elenco, Abeyssi Pantoja. Y es que, a decir de la secretaria general de la organización femenina en el país, no es coincidencia que la provincia obtenga la sede del Acto Nacional en los mismos años en los que su equipo ha resultado ganador del evento deportivo más importante de la nación.

Es Cuba una tierra donde se lucha cada día por la equidad de género, una isla que vela por el crecimiento profesional y personal de las mujeres y se trabaja en pos de que las leyes respalden cada vez más su seguridad y bienestar.

## Curso escolar 2023-2024, educar es el compromiso mayor

Por Naily Barrientos Matos

Las Tunas ajusta condiciones para recibir en las aulas, el primer lunes de septiembre, a más de 80 mil estudiantes de la Educación General en el curso escolar 2023-2024, período retador y en el que se fortalece la educación como pilar para el avance de la nación.

Desde mayo pasado se realizaron los seminarios con vistas a instruir al personal docente acerca de las prioridades en la venidera etapa, en la cual la provincia tendrá un déficit de unos 700 pedagogos, para una cobertura docente del 95,3 por ciento.

No obstante, Nilser Piñeda Cruz, director del sector aquí, dijo que más de 500

nuevos educadores se incorporan a la docencia y desde hace un tiempo, para suplir la carencia de profesionales, se contratan jóvenes en formación y especialistas de la producción y los servicios.

“Este curso no está exento de dificultades, las tenemos identificadas y nos enfocamos en minimizarlas”, declaró el directivo, quien también destacó que ultimán detalles para lograr la disponibilidad de los lápices y libretas, así como los uniformes escolares.

Respecto a otras cuestiones relacionadas con la base material de estudio y de vida, persisten los problemas con la

impresión de libros de textos, y de los 52 cuadernos de trabajo de los diferentes tipos y niveles se garantizan seis; en este caso, los necesarios para la primera infancia y el primer y segundo grados de la Enseñanza Primaria.

Igualmente, la escasez de cemento y de otros insumos, informó Piñeda Cruz, ha afectado las inversiones concebidas, aunque sí se materializaron los mantenimientos previstos.

En un encuentro en el que se revisaron los pormenores para la arrancada del nuevo calendario, el miembro del Comité Central y primer secretario del Partido en

el territorio, Manuel René Pérez Gallego, reflexionó sobre la trascendencia que tiene la Educación para el país, se refirió a la estimulación de los pedagogos, a los vínculos con la familia y la comunidad y a la atención a los educandos, en aras de formar una ciudadanía consciente y activa ante los problemas nacionales y del orbe.

En Las Tunas, desde el 30 del mes en curso se abrirán las puertas de las instalaciones educativas a sus colectivos, con la certeza de que “el futuro del país depende en gran medida de la educación”.

## Líneas a Radio Tunas, de las pioneras en estas tierras

Por Esther De la Cruz Castillejo

Las Tunas fue de los primeros sitios de Cuba en contar con una emisora de Radio. Y, tras cada una de las que le nacieron a esta comarca, se escurre una historia intensa, repleta de nombres y anécdotas que marcan la dinámica de un medio único, genuino y capaz, como ningún otro, de llevar hasta la gente su propia voz y contar en primera persona todos los matices.

Hoy, cuando el nacimiento de la 2LC de Luis Casas nos transporta a los inicios en el país de este aprendizaje a través del oído, les queremos rendir homenaje desde la foto y la referencia a una de aquellas pioneras, se trata de la **CMKG Radio Tunas** que, como rezaba su identificación, transmitía "desde Victoria de las Tunas, Balcón de Oriente, cuna de El Cucalambé".

La estación nació en Holguín, de allá la trajeron para que iniciara sus transmisiones desde los alrededores del parque Maceo; y hasta la Ciudad de los Parques volvió. Luego, por obra y gracia de la voluntad popular y algo de ayuda del alcalde de turno, regresó para ser reinaugurada el 21 de septiembre de 1942 y enclavarse entonces al lado de lo que era el bar Las Arenas.

Tenía un equipo artesanal de 250 watts de potencia que, en el afán de convertirla cada vez más en profesional, incluyó al poco tiempo un equipo RCA llegado desde Camagüey, gracias al cual alcanzaron los 500 watts. Después, un técnico experimentado le puso dos bombillos y rozaron los mil watts. Aquello se escuchaba hasta Gibara de manera estable, sin interrupción.

Un muchacho que se llamaba Roberto abrió la planta a las 5:00 de la mañana y las transmisiones cesaban alrededor de 13 o 14 horas después, con una programación de marcado corte cultural y publicitario que sacaba a la planta de sus locales y le daba vida a la ciudad. Su dueño, Ramón Espinosa, quien alternó allí funciones de operador y locutor, también recorrió el país buscando talentos para engrosar el equipo de la **CMKG**.

A veces se iban con la grabadora enorme para el portal de la tienda La Revoltosa, en lo que es hoy la tabaquería Enrique Casals, y se ponían a anunciar los productos disponibles. La gente que pasaba por ahí se llevaba, gracias a una entrevista, el gusto de salir por la Radio. Dicen que mucho aumentaban las ventas en esas fechas. También la tienda La Fortuna patrocinaba espacios al aire.

La emisora comenzó a transmitir en 1950 el noticiero **La palabra**, primer informativo radial en la historia del territorio tunero, realizado por el periodista Mario Torres López. El 14 de agosto de 1953, **Radio Tunas** se mudó para el edificio de **Radio Cine**, donde radica actualmente la sala teatro Raúl Gómez García.

Allí, con más de 300 lunetas de madera que se reclinaban en la planta baja y unas 40 en el piso de arriba hechas de muelles, mantenían una matiné al mediodía y otra tanda de cine a partir de las 8:00 pm.

Cuentan que Espinosa fue a ver a Oscar Varona, que tenía una lechería cerca de El Cornito, y le compró una nevera grande que él iba a desechar. La montó debajo del escenario, después de adaptarla, y logró que refrescara el lugar, porque no había aire acondicionado.

También hablan de las noches de **show**. Primero, de Chaflán, el carismático locutor que era un as en todo eso de la comunicación y los chistes; y después, cuando este se fue para La Habana buscando otra fortuna, la labor la siguió el Figaro, un barbero que poseía el mismo don para los buenos espectáculos.

**Radio Tunas** estuvo activa hasta que la nacionalización la fundió con **Circuito** y nació la incipiente **Cadena Provincial de Radio**. Un mecanismo que ha ido encauzando sus pasos al calor de los tiempos, pero que sigue teniendo entre sus resortes la esencia de latir con la gente, desde sus espacios y visiones, para crecer.



## Tinta fresca

A cargo de Juan Morales Agüero

### FRASES PARA LA ETERNIDAD

Hay un tiempo para dejar que sucedan las cosas y un tiempo para

hacer que las cosas sucedan.

Luigi Pirandello (dramaturgo italiano)

### ¡A LLORAR TODO EL MUNDO!

Cuando alguien moría en la Antigua Persia -hoy llamada República Islámica de Irán-, las expresiones de dolor solían ser



heterogéneas y, en algunos casos, extravagantes. En efecto, a juzgar por los historiadores de la época, hasta los caballos pertenecientes al difunto debían "llorar" en el culto funerario. Para forzarlos a hacerlo, los deudos les introducían granos de mostaza por las fosas nasales, con lo cual las lágrimas no tardaban en aparecer en los ojos de los equinos. Los textos no precisan si también relinchaban a guisa de sollozos.

### COLLAGE CURIOSO

**El mamífero más pequeño es la musaraña pigmea, que mide apenas cuatro centímetros y pesa menos de cinco gramos...** Cada día nacen más moscas que seres humanos hay en el mundo... **Un rayo de luz tarda un segundo en darle siete vueltas y media a la Tierra...** El murciélago es el único mamífero terrestre que puede volar... **El pintor español Pablo Picasso legó más de 10 mil obras, entre cuadros, bocetos, cerámicas y esculturas...** Napoleón padecía de aleurofobia, que significa terror a los gatos... **La compañía Microsoft se fundó en 1975 con 15 empleados y hoy tiene casi 20 mil...** La longevidad de los seres vivos varía desde mil segundos de una bacteria hasta varios milenios de las secuoyas gigantes... **La mayor ola tsunami tuvo 85 metros de altura y chocó en 1971 contra la isla japonesa de Ishigaki...** Los gorilas no tienen enemigos y el único peligro que enfrentan es caer al agua, puesto que no saben nadar...

### INTERNETicias



**Tegucigalpa, Honduras.-** Centenares de individuos con nombres extravagantes figuran en el Registro de Identidad de esta capital centroamericana. Según el diario **El Herald**, hay sujetos con denominaciones de fármacos, objetos, órganos humanos, calles, piezas y hasta frases obscenas. Algunos ejemplos: *Circuncisión, Follador, Teléfono, Almohada, Machorra, Gavetero, Cruz del Cardán, Clitoris y Fulanito.*

Un hombre llamado *Hijo de la Verga* declaró que su madre lo inscribió con ese malsonante nombre como venganza hacia su padre, quien la sedujo, la embarazó y luego puso pies en polvorosa sin que jamás se volviera a saber de él.

### VIAJE AL CENTRO DE LA TIERRA

En los años 70 del siglo pasado, científicos de la Unión Soviética perforaron en la península de Kola, en el norte de Rusia, un gigantesco agujero de 12 mil 262 metros de profundidad que continúa siendo el mayor realizado por el ser humano. El objetivo de la perforación era llegar a los 15 mil metros, pero las altas temperaturas encontradas -180 °C en lugar de los 100 °C esperados-, hicieron imposible continuar profundizando. Hasta hace poco se pensaba que el centro de la Tierra estaba a una temperatura similar a la de la superficie solar, pero resultados recientes estiman que está a seis mil °C, o sea, unos mil °C por encima.



### POSTALES TUNERAS

El primer latino que integró un equipo de la fortísima Liga Nacional de Fútbol Americano fue un tunero: Ignacio Saturnino Lou Molinet, nacido en Chaparra el 30 de noviembre de 1904. Su familia lo envió a Estados Unidos a estudiar en la Universidad de Cornell, donde en 1927 se graduó de ingeniero mecánico. Durante su estancia en esa famosa institución, Lou se destacó en varios deportes, en especial en el fútbol americano, favorecido por sus casi dos metros de estatura y sus más de 100 kilogramos de peso. En las temporadas en las que jugó profesionalmente con el equipo Chaquetas Amarillas se le conoció como El Gran Cubano, ocupó la posición de corredor y tuvo excelentes resultados que lo llevaron a ingresar en el Salón de la Fama de esa disciplina. Falleció el 27 de agosto de 1977.



## Efemérides

Semana del 25 al 31 de agosto

Por Rafael Avilés Espinosa

- 26/1879: Comienzo de la Guerra Chiquita.
- 26/1961: Se efectúa la Primera Reunión Nacional de Producción, presidida por el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz.

- 27/1946: Se funda la Unión Internacional de Estudiantes en Praga, Checoslovaquia.
- 28/1897: Cae en el quinto asalto a la ciudad de Las Tunas el teniente coronel Lorenzo Ortiz Rosales.

- 30/1897: Fuerzas mambisas al mando del mayor general Calixto García toman a la ciudad de Las Tunas.
- 31/1958: Sale desde El Jíbaro, Sierra Maestra, la columna invasora Ciro Redondo.

Llévanos en tu móvil



## Confecciones Melissa garantiza uniformes escolares

Por Liodany Arias Tamayo (ACN)

Garantizar más de 192 mil uniformes escolares para el inicio del curso escolar 2023-2024 en el próximo mes de septiembre, en Las Tunas, es la principal meta que en los últimos días ha mantenido en constante ajeteo a los trabajadores de la unidad empresarial de base (UEB) Confecciones Melissa, en esta ciudad.

Las máquinas de coser no se han detenido luego de la llegada de las materias primas a los seis talleres ubicados en varios municipios del territorio, en busca de conformar las prendas que serán destinadas, también, a la provincia de Matanzas.

“En estos momentos nos ocupamos de la unión de cada una de las partes, luego de tener listos los cortes de las diferentes piezas que garantizarán, en un primer momento, los grados iniciales en los diversos niveles de la enseñanza”, dijo Ana América Escalona Sánchez, jefa del Grupo de Negocios de la entidad.

Varias han sido las estrategias encaminadas a lograr este objetivo, desde posponer vacaciones hasta laborar en horarios extras, lo que ha facilitado la entrega



Foto: Ángel Luis Batista

paulatina de las confecciones al Ministerio del Comercio Interior (Mincin) y a la Empresa Provincial de Abastecimiento y Servicios a la Educación (Epase).

Tenemos que destacar el apoyo que recibimos de algunas entidades nacionales y locales, entre las que ha sido vital el acompañamiento de la Federación de Mujeres Cubanas (FMC) y de la Empresa Confecciones de Punto (Puntex), de La Habana, refirió Escalona Sánchez.

En medio de esta fase de culminación, la UEB perteneciente a la Empresa de Confecciones Tex-

tiles (Boga) no descuida los encargos de otros clientes como las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR) y el sistema de Escuelas Militares Camilo Cienfuegos (EMCC), así como la producción de mosquiteros y otros artículos para la venta a la población.

Las Tunas es la única provincia que dará inicio en septiembre en tiempo y forma al nuevo período lectivo, razón por la cual Confecciones Melissa se encamina en terminar las producciones escolares para su posterior venta en la red de tiendas minoristas.

## Produce Las Tunas más de dos millones de cuadernos escolares



Foto: Reynaldo López Peña

Por Liodany Arias Tamayo (ACN)

LA UNIDAD empresarial de base (UEB) Gráfica Las Tunas (Soygraf) entregó hasta la fecha más de dos millones 225 mil libretas a los diversos niveles de la Enseñanza General y centros universitarios de todo el país, lo que garantiza el inicio del nuevo período lectivo y la continuación de la etapa docente en las demás provincias.

Michel Ramayo González, jefe de Producción y Ventas, explicó

que las producciones se han logrado en tiempo, gracias a la tenencia de las materias primas indispensables y el capital humano, una realidad que hoy permite la fabricación de unas 18 mil unidades diariamente.

Destinados a las empresas provinciales de Aseguramiento y Servicios a la Educación, los cuadernos no solo llegan a los municipios tuneros, sino que también forman parte de la base material de estudio a miles de kilómetros del Balcón del Oriente Cubano, como por

ejemplo Pinar del Río, donde se distribuyeron alrededor de 175 mil ejemplares.

“Mantenemos el mismo formato que en años precedentes, con un diseño estándar de 96 páginas rayadas y cubiertas de cartulina. Se ha asegurado en una primera instancia la repartición a las escuelas de Las Tunas, al ser la única provincia que dará inicio en septiembre al nuevo calendario educativo”, refirió Ramayo González.

El directivo significó que trabajan aun en la confección y comercialización de un mayor porcentaje, pues se encuentran a la espera de otros pedidos nacionales y laboran, a la vez, en la obtención de útiles con fines académicos para su posterior venta en diferentes escenarios, con diseños y estilos atractivos.

Además, la UEB reutiliza los recortes resultantes del proceso productivo para la confección de materiales de pequeño formato, como boletines para la Empresa de Ómnibus Nacionales y otras variedades de artículos que permiten potenciar el objeto social desde el incentivo de la economía circular.



### Cartas

A cargo de Graciela Guerrero Garay

#### RESPONDE EMPRESA DE CORREOS A LECTOR PUERTOPADRENSE

El Grupo Empresarial Correos de Cuba envió a esta Redacción una carta en la que responde a la queja del lector Ramón Díaz Álvarez, residente en Calle 9 número 18 Kilómetro 50, en el municipio de Puerto Padre, relacionada con la entrega de la prensa a clientes suscriptos. La misiva de este organismo dice lo siguiente:

“Una vez en conocimiento de la queja emitida se creó una comisión, al frente de la cual estuvo Yordanis Rondón Fernández, director de la Unidad Empresarial de Base (UEB) Puerto Padre. Dicha investigación arrojó que es cierto lo referido a las distribuciones irregulares al suscriptor y del cobro indebido, así como la no entrega de un comprobante al efectuar el pago de la prensa.

“Se determinó con razón el reclamo de Ramón Díaz, a quien se visitó el pasado 28 de julio y se le explicó que la Unidad en el momento de los hechos presentaba serias dificultades con el completamiento del personal de cartería. Asimismo, se le informó que el cartero que prestaba esos servicios fue el responsable de esas ineficiencias, lo que provocó que fuera separado de la entidad definitivamente.

“Con relación al cobro de la prensa de mayo y junio se le repuso la correspondiente a ese período. En cuanto a la no entrega del comprobante de prensa, la Unidad estableció un documento en el que se deja constancia mediante firma del pago realizado.

“En lo adelante, a partir de la mejora de las condiciones laborales con la asignación de bicicletas eléctricas, se ha logrado completar la plantilla de carteros y, por ende, el mejoramiento en la sistematicidad y la calidad de la prestación del servicio de prensa y otros.

“Al concluir la visita, el cliente muestra conformidad con la respuesta brindada. La Empresa de Correos Las Tunas le agradece el reclamo, como vía de retroalimentación sobre el comportamiento de los servicios en las unidades, aspecto en el que estamos comprometidos a mejorar cada día”, enfatiza y termina la respuesta del Grupo Empresarial Correos en la provincia.

#### RECONOCEN EXCELENTE ATENCIÓN DE LA EMPRESA ELÉCTRICA

Humberto Cruz Almaguer, vecino de Acceso A número 3, entre Acceso 1 y Carlos J. Finlay, reparto Camilo Cienfuegos, en esta ciudad, escribió a **Cartas** para encomiar y “agradecer la rapidez y la profesionalidad con la que actuaron los compañeros de Atención a Daños de la Propiedad, de la Empresa Eléctrica del municipio de Las Tunas, pues emití una queja el sábado 15 de julio, alrededor de las 3:00 de la tarde, y para mi mayor asombro con la situación del combustible y las dificultades que tiene el país, ya el domingo a las 8:30 am estaban los compañeros dándome la respuesta.

“También quiero resaltar la profesionalidad mostrada por la recepcionista y el comercial cuando me citaron a la oficina. Aunque el resultado de mi reclamo fue infructuoso, no podía dejar pasar por alto este trato. Por eso vuelvo a reconocerlos y pido a los organismos que atienden de una manera u otra a la población que miren su ejemplo y se sumen, porque no hacen falta recursos para al menos satisfacer las necesidades espirituales del pueblo, el cual resiste y trabaja bajo duras condiciones”, resalta Humberto en su misiva.

## Reparada ya la bomba de Piedra Hueca

Por Esther De la Cruz Castillejo

Tras 15 días de trabajos constantes retomó su funcionamiento el equipo de bombeo de la estación de Piedra Hueca, que mantenía sin servicio de agua a través de la red hidráulica a cerca de 50 mil habitantes de esta ciudad. Así lo dio a conocer la Empresa Provincial de Acueducto y Alcantarillado a través de su perfil oficial en **Facebook**, en una nota que también destaca la prioridad que han dado a la solución del problema.

La entidad refiere que los pozos 101, 87 y 172 de Piedra Hueca abastecen a esta

urbe y que los trabajos por estabilizar el bombeo continuarán en los próximos días. En diálogo de **26** con los directivos del sector trascendió, además, que se labora en la instalación de otra bomba en la propia estación, con la intención de fortalecer el abasto.

Sin embargo, insistieron en el estado de deterioro que presentan los equipos de bombeo en la provincia, a la vez que destacaron la necesidad de ahorrar agua y mantener en buenas condiciones los reservorios del líquido en cada casa.



Por Graciela Guerrero Garay

ES LINDO sentir los latidos de mi avenida, las vibras del barrio, la fuerza de mis paisanas. Se olvida todo. Solo ves carmín y los atuendos bonitos en las hileras de sillas desde donde aplaudieron y cantaron. Mucha alegría femenina por esta Circunscripción 123, ubicada en la demarcación del Consejo Popular 18, de la ciudad capitalina de puertas abiertas.

Regocijo y satisfacción por compartir con la miembro del Buró Político y secretaria general de la Federación de Mujeres Cubanas (FMC), Teresa Amarelle Boué, quien confraternizó sin frisos, animada por los encantos de una noche sencilla y de homenaje. Abrazo de creadoras invencibles. Son guerreras, no importa si la trinchera es la casa o el más sofisticado centro de la ciencia.

Agasajo emotivo el de este martes. En la ancha avenida Primero de Enero compartieron ese cariño con voces altas que unen a las

580 mujeres integrantes de las nueve delegaciones de los bloques 68 y 68 A y B, merecedoras de este encuentro en la localidad cabecera. Empoderan sus triunfos y resultados del trabajo cotidiano, tal como destacó en sus palabras Yudelkys González, secretaria general de la FMC en el municipio de Las Tunas.



## FMC en mi barrio: Imposibles vencidos

Vilma, con su ejemplo eterno, allí en ese impulso de continuidad, resumido en el carné de nuevas miembros que recibieron las adolescentes Elen González, Iliana Betancourt, Irene Silva y Paulina Medina. También entre canciones de entrañable cubanía, Manuel Pérez Gallego, miembro del Comité Central y primer secretario del Partido aquí, entregó el carné que distingue como militantes de esa organización política a las federadas Yanet Santana e Ibelis Olano.

Y mientras la noche quedaba muda de silencios con las horas, y un olor a caldosa venía entre los soplos de la agradable brisa que movió las banderas cubanas con ritmos de victorias, Teresa Amarelle abrazó a sus federadas destacadas, junto a Julio César



Fotos: Angel Chimento Pérez

García, funcionario del Comité Central.

Con rosas en las manos y luciérnagas de fe estaban Rosa Tamayo Naranjo, la delegada del bloque ganador; Doris Gómez, Alina Acanda, Dianelys Tejeda e Isabel Pérez. La ovación engrandeció. La secretaria general en el país acercó las fuerzas de esa voluntad enorme de ser vencedoras y sin imposibles. Y el certificado Comunidad XI Congreso de la FMC llegó a los corazones de los vecinos y familias de la demarcación.

Conversaron, conocieron a las secretarías de otras provincias, a las integrantes del Secretariado Nacional. Contaron anécdotas entre risas y "cosas" de Leñadores y campeones. El diálogo cer-

cano, comunicativo, intimista... y esa aura espontánea de ser cubanas, un puño de "adelante y vamos".

Fue un martes de luz propia, en la víspera del gran día. El recorrido por la ya prestigiosa avenida brilló como oro. Varias exposiciones ratificaron que la iniciativa popular es infinita... artesanía de útiles domésticos, dulces, ensaladas, alimentos ligeros. Manos de magas culinarias, costureras, innovadoras... en fin, el alma y el cuerpo del abracadabra.

Linda noche de mujeres cubanas, tuneras, triunfadoras perpetuas, sin miedos. Yo feliz de decir este es mi barrio y mis paisanas, mi gente, caramba. Imposibles vencidos.

## Dos Brígidas: la mezcla justa de los nuevos bríos y la experiencia

Por Yuset Puig Pupo

Para Dianelis Tejeda, la Federación de Mujeres Cubanas (FMC) se agolpa ahora, ante sus 29 años de edad, con el mismo caudal con el que le arremetió a la Ingeniería en Hidrografía y Geodesia, allá en los momentos más cruciales de su vida. Me cuenta que ha llegado a la organización por la puerta ancha, pues sobresale desde ya en las filas de las Brígidas tuneras.

Con una vehemencia que no conoce de soslayo, asegura que vino a adentrarse en el trabajo de esta estructura con demasiado retraso. De chica estudió en la Escuela Nacional de Gimnasia, en la capital del país. Luego casi por azar se volvió una "Camilito". Después matriculó en la Academia Naval; y fue en el 2017, de vuelta a su hogar, que pudo integrarse a la masa aglutinadora que ahora también la desvela y le suma empeños.

"Desde que me gradué no me ha sobrado el tiempo -puntualiza la muchacha. Primero me concentré en hacer una Maestría en Geomá-

tica, pero a la par de recolectar datos para las publicaciones náuticas fui insertándome en el accionar de los Comités de Defensa de la Revolución (CDR) y, por supuesto, me volví federada de verdad.

"Actualmente vivimos muchos desafíos económicos y sociales, en los que la juventud se parece mucho más a su tiempo que a sus madres o abuelas; por tanto, sumarla a la FMC es un reto y hay que llegarle con el ejemplo, con el respaldo oportuno y no con discursos.

"Desde mi comunidad, desde mi bloque, insisto en la necesidad de brindar un mejor acompañamiento, de proteger no solo a las mujeres, sino a las niñas, a las jóvenes y a las ancianas que conviven en situaciones de vulnerabilidad y son víctimas de maltrato, abandono. Hacia ahí hay que voltear la mirada.

"Cuando me propusieron la candidatura para integrar el Secretariado Provincial de la FMC sentí

que muchas otras poseían más méritos. Sé que debo demostrar mi valía, pero puedo asegurar que me impulsa el compromiso y esa fuerza mueve montañas".

### "NO NOS PODEMOS DAR POR VENCIDAS"

En la misma sala, una hilera antes de Dianelis, Ena Margarita Ponce de León se sabe merecedora de encabezar a las Brígidas tuneras, siendo una de las dos fundadoras que honran esta cofradía encargada de mezclar sabiamente los nuevos bríos con la experiencia.

"Las Brígidas son la avanzada dentro de la FMC, como una punta de lanza para cuidar la historia de nuestras mejores exponentes y no dejar que se pierdan las proezas que se han gestado aquí, y de las que hemos sido protagonistas", expresa la veterana.

Ena está a punto de cumplir 82 años y confiesa que sigue activa como secretaria del Bloque 36, donde reside en la calle A del reparto Aurora, en esta ciudad. Su andar es ahora mucho más lento y necesita a veces un brazo fuerte que le ayude a incorporarse, mas dentro de sus prioridades sigue estando la organización.

Me incorporé a sus filas en el año 1960. Desde el mismo triunfo revolucionario cumplimos las tareas sociales, participamos en todo lo que hiciera falta; a un grupo nos tocó ir a los campos para hablar con las mujeres y explicarles la importancia de unimos en un frente único. Con esa meta llegué a las zonas de Vázquez y de Manatí.

"Los comienzos no fueron sencillos. Había mucho machismo y los maridos no le permitían a sus esposas ser federadas, ellas mismas temían y no querían buscarse problemas. Lograr su filiación fue una



Fotos: Reynaldo López Peña

obra gigante de la que estoy muy orgullosa por la parte que me toca.

"Empecé a trabajar, gracias a la FMC, como administradora en un bazar. Después pasé a laborar en la Casa Azul y luego en la sede del Partido Provincial, donde me jubilé.

"Las federadas hemos cambiado realidades y hemos contribuido al empoderamiento femenino, aun así nos queda camino por andar. Falta mayor imbricación de las jóvenes, revitalizar nuestras filas y rescatar los mejores valores que nos han acompañado por 63 años.

"A la juventud no podemos imponerle nada, hay que tratar de guiarla con certeza, aunque a veces no es muy fácil, pero conversamos con las muchachas y adolescentes para que se preparen. Las sumamos a las metas de hoy, las hacemos partícipes de nuestros logros, y eso hay que realzarlo desde el bloque, desde la comunidad.

"Mis hijos me preguntan hasta cuándo voy a ocupar el cargo de secretaria de bloque y no les tengo ni que responder. La FMC me da fuerzas, me suma propósitos, me rodea de gente joven y nutre de un espíritu renovador porque eso somos las federadas: renovación".

...

Al calor de un nuevo aniversario de la FMC, las Brígidas tuneras se reunieron, como suerte de pretexto para abrazar a las nuevas integrantes, honrar a las veteranas y replantearse cómo seguir guiando a las mujeres en el empoderamiento de sus derechos.

Fue una cita de remembranzas que tuvo como invitadas de honor a Teresa Amarelle Boué, secretaria general de la FMC en Cuba, otras integrantes del Secretariado Nacional y algunas dirigentes de provincias amigas.



Dianelis Tejeda.



Ena Margarita Ponce de León.

# Nela o ensayo sobre la valentía

• No hay un sector de la vida nacional en el que no esté presente y tenga una contribución importante la mujer. A propósito de celebrarse el aniversario 63 de la Federación de Mujeres Cubanas, 26 se acerca a la historia de vida de una tunera a quien el amor por su profesión la ha convertido en un ejemplo de fortaleza y perseverancia

Por Yuset Puig Pupo

Cuando el PCR anunció positivo, la mente se le diluyó enseguida en la cabecita revuelta que la esperaba siempre para asirse al pedazo de pierna y bata blanca que le quedaba al alcance. El contagio fue inevitable. En casa la enfermedad se propagó enseguida y fue acaso la primera vez que Nela, despojada de otras "urgencias", experimentó un miedo real por los suyos, pero ni siquiera entonces pudo desligarse del sonido constante del celular.

En la noche, la neumonía de su esposo reposaba en calma y el pequeño era el dueño mismo de la vitalidad; sin embargo, un aguijón, casi tangible, ahuecaba el sosiego de la directora del hospital Ernesto Guevara: "no ha entrado el oxígeno", "se llenaron todas las camas", "perdimos otro ventilador artificial", "lo estamos intentando, pero siguen llegando..."

Casi tres años después de los peores momentos de la pandemia de la covid-19, la doctora Marianela Zapata Romero esconde de nuestros micrófonos la huella que le perdura, y aún carga, junto a muchas otras "demandas", sobre sus zapatos altos.

"Vivir, en primera fila, el peor escenario epidemiológico de tu provincia, sentirte de muchas maneras ligada a la responsabilidad de salvar vidas o cubrir los cuerpos es una situación que te cambia, de la que no te liberas más... y ya, más reposado, puedes recordar un día u otro, pero no se pasa el nudo en la garganta y deja algo positivo, una aprende, te vuelve más fuerte".

## ENTRE LA MEDICINA Y EL BARRIO

Confiesa a 26 que abrió los ojos en el reparto México, acuñado por el imaginario social como zona compleja y entre los matices de un barrio en condiciones de vulnerabilidad, harto en frases subidas de tonos, conductas violentas y demás comportamientos que subyacen, también, en escenarios con marcadas desventajas y pocas opciones laborales.

"Crecí en el 'México' y puedo asegurar que allí tuve una infancia y juventud muy bonitas, sanas, rodeadas de juegos colectivos, al calor de la humildad de mucha gente buena. Claro, tuve la conducción de mi familia, pero desde ese escenario me fue muy sencillo plantearme que quería ser profesional, estudiar muchísimo y hacer algo más con mi vida.

"Recuerdo que fui una niña muy temerosa, que no salía sola, ni cogía por callejones oscuros, tal vez por la referencia del medio donde me tocó vivir. En pleno Período Especial ingresé en el Preuniversitario en el campo con la meta fija en el estudio. Ni hablar de las necesidades de mi familia o las más propias en ese entonces, aunque sirven para recordar de dónde una viene, quién es de verdad la persona debajo de la piel.

"Tengo que decir con mucha alegría que obtuve la carrera de Medicina y fue un orgullo inmenso para mi familia y también para mi barrio. Allí siempre me llamaron 'la doctora', me abrieron la puerta en cualquier hogar y no respetaban mis posguardias cuando había una urgencia. Con las raíces no se pierden los vínculos".



Foto: Iván Ojeda Bello

## "ISORA ME MOSTRÓ EL CAMINO..."

"Me gustaba mucho la Ginecología, pero cuando roté, en la carrera, por la especialidad de Medicina Interna conocí a la profesora Isora Sánchez y ella me mostró el camino que yo deseaba seguir. Siempre la miraba con mucha admiración, la atención integral a los pacientes, el análisis físico riguroso, el estudio constante para llegar al diagnóstico y después la tranquilidad en la cara de ellos, el agradecimiento. A esa profesora le debo hoy estar aquí.

"Sabía que me estaría imponiendo una enorme carga de estudio, pero puedo hasta confesar que el proceso fue retador y gratificante. Me encanta ser clínica por más que el oficio tenga un peso asistencial grande, no en vano llaman a la especialidad la madre de la Medicina".

En el 2007 Nela se estrenó de especialista y sin proponérselo fue desempeñando responsabilidades como jefa de servicio de Urgencias, de Medicina Interna, vicedirectora en varias ramas, hasta escalar el más alto puesto de dirección en la mayor instalación hospitalaria de la provincia.

"Fui superando la timidez. Al principio no tenía la paciencia con la que cuento hoy, o la diplomacia para lidiar con situaciones delicadas. Todo se aprende y sigo en ese proceso de aprendizaje. Mi formación como cuadro fue de a poco. Claro, siempre estuve dispuesta a enfrentar el reto lo mejor posible, a no rendirme".

## "NO SE DIRIGE DETRÁS DEL BURO"

Cuenta entre seria y jocosa que asumió la dirección del "Guevara" con un pequeño de 4 años de edad. Tuvo que colegiar la decisión con su esposo porque estaba segura de que necesitaría mucho respaldo para tamaña encomienda, en un contexto que ya se perfilaba por la escasez de insumos médicos, cuestión que

seguiría en aumento. Sin imaginar el advenimiento de la peor crisis sanitaria del país.

"En conversación con el doctor Rubén Pérez González, quien fuera director del centro años atrás y pilar importante en mi formación, reflexionábamos que esta etapa no se parece a ninguna otra y los retos son cada día más grandes y apremiantes. No es un secreto que faltan recursos importantes y medicamentos. Tampoco que existe desmotivación en el sector porque los salarios no suplen las necesidades reales del personal que, además, enfrenta diariamente el desafío de salvar vidas humanas.

"Sin embargo, no sería justo quedarnos solo ahí. Aunque hoy afrontamos carencias, también tenemos mucho. El ministro se sorprendió cuando le presentamos nuestras cifras en la actividad quirúrgica porque las limitaciones se extienden a todo el país, pero en Las Tunas buscamos alternativas, trazamos estrategias y estamos siempre pensando en los pacientes, que nadie lo dude.

"Hay que enorgullecerse por la creatividad y talento de este colectivo que posee un gran sentido de pertenencia con la entidad, y un compromiso igual de fuerte con la población tunera. Eso nos mantiene vitales.

"Por supuesto que es difícil dirigir así, y no puede hacerse detrás de un buró. Hay que caminar por los servicios, hablar con el personal, conocer sus criterios y hacerlos partícipes de las decisiones. Muchas veces nos golpea la falta de información, conspira contra el mejor desenvolvimiento de los procesos.

"Debemos lograr que la gente se involucre, es la mejor clave de éxito. A la par, crear un buen equipo de trabajo para dirigir. No importa que sean jóvenes y sin experiencia, lo que hace falta es

compromiso; con ganas de trabajar se suplen los obstáculos del día a día".

## ENTRE EL HOSPITAL Y EL PARLAMENTO

"La posibilidad de convertirme en diputada me agarró por sorpresa, esa es otra de las decisiones importantes que he conciliado con mi esposo porque he necesitado su ayuda. El reto ha sido inmenso. Primero, como doctora o ciudadana una adolece de cultura económica, jurídica y tantas otras herramientas que se requieren para sentirse a plenitud en los predios de la Asamblea Nacional.

"Me ha tocado estudiar bastante, leer, preguntar, consultar y, sobre todo, escuchar, estar atenta a los criterios que se formulan en cualquier escenario. Sigo aprendiendo hasta hoy.

"El proceso de candidatura fue fecundo. Aprendí mucho de la provincia en los intercambios en las empresas, cooperativas, proyectos de desarrollo social y demás potencialidades del territorio que muchas veces nos pasan desapercibidas".

Asegura la diputada que otra vez se intensifica el peso sobre sus zapatos altos. El teléfono sigue sonando constantemente; sin embargo, los temas que la convocan escapan al universo de su hospital y carga, además, planteamientos muy reales y dolidos de sus electores, de la gente que confía en que en ella vaya su voz a escenarios políticos más altos.

Comenta que la designación ha llegado para moldear, también, aptitudes y comportamientos suyos, claro, sin dejar de ser ella. "Asusta, todavía asusta un poco. Ahora recepciono más problemas, mis preocupaciones van más lejos, pero mi colectivo se siente más protegido porque puedo compartirles información de primera mano, alumbrar en cuestiones vitales.

"A la par soy juzgada con más dureza. Hay quien dice 'pero con una directora diputada cómo puede pasar esto en el hospital' y el ajuste de cuentas personal es el doble de duro".

## PRIMERO LA FAMILIA

Marianela, Nela, es a todas luces una mujer fuerte, que ha transgredido los estereotipos que podrían haberla signado a los designios de un barrio difícil, una familia humilde y demás. Pero ella no cree en estigmas.

"A mi familia le debo todo, desde las enseñanzas más leves hasta el respaldo para hacerles frente a tantas responsabilidades. Hay quienes lo ignoran, pero cuando salgo del hospital o regreso de la Asamblea Nacional me pongo a recoger la casa, a lavar, limpiar, a preparar la comida, como cualquiera.

"Jony sobrevivió a las primeras pruebas de fuego y se ha crecido como el compañero que calza todas mis expectativas y más. Con él ha sido fácil tener una familia propia y que todo fluya bien.

"Salí embarazada a los 40 años, ya estaba atrasada. Me preparé para ello, con los recursos precisos. Mis familiares ahora confiesan que tuvieron miedo de que se me pasara el tiempo. No me lo decían en ese entonces, más hacían preguntas al respecto.

Afortunadamente mi bebé llegó para darme más fuerzas. Quiero acompañarlo desde los ejemplos. Defiendo el legado de que el ser humano puede hacer cuanto se proponga, hay que imponerse, perseverar y cuidar las esencias, los afectos, lo más limpio que una posee".

## DE MUJER A MOTOR IMPULSOR, Y VICEVERSA...

Habla bonito de sus días de misión en la Guyana Inglesa, de las veces que trajo a un niño al mundo, aunque le temblaran las manos y las piernas, del equipo que formaron en la región de Mahaicony, y cómo los pacientes recorrían cientos de kilómetros para atenderse con ellos por eso de que "los cubanos lo hacían con más amor".

Su tono es más duro al recordar cómo evidenció en ese lugar la crueldad del racismo contra negros e indios, perpetuado también por negros e indios. Confiesa que allí aprendió a querer más a Cuba.

"Me marcó la violencia hacia la mujer, los rezagos musulmanes limitaban al universo femenino, lo reducían a objetos, a cosas, a posesiones. Vi violaciones, agresiones con total impunidad; y para una cubana es muy fuerte la experiencia porque la solidaridad no te deja voltear la cabeza para otro lado y seguir como si nada.

"Me has preguntado varias veces si he sentido desventajas por ser mujer en mi vida profesional y puedo asegurar que no. Tal vez porque me he impuesto. Lo aprendí de mis antecesoras. Tengo una tía que dice, a veces, que le duele la próstata, a modo de broma, pues es la jefa de su familia. Mis raíces son fuertes.

"Creo que hay que dirigir con mucho respeto, de manera inclusiva, pero desde el convencimiento de que las mujeres no cargan debilidades, todo lo contrario, son un motor impulsor de fortalezas y de vida".

# Un domador de seres humanos



Texto y foto: Miguel Díaz Nápoles

El taller de cerámica de la familia Morales es un lugar de paz. Decenas de formas de barro convertidas en arte colman los pasillos interiores y el patio de la casa donde la vista se recrea ante tanta belleza.

Miguel Morales Maestre es el mayor de los integrantes de esta estirpe de ceramistas. Tiene más de 40 años de experiencia en las labores artesanales, desde la Isla de la Juventud hasta Las Tunas, con entrenamientos en Alemania y la antigua Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas.

“Me gradué de Artes Plásticas en la Isla de la Juventud y la Cerámica era una de las asignaturas más importantes de la especialidad. Había una pequeña industria, trabajábamos en la conformación de piezas y dise-

ños, y así aquel centro fue progresando.

“Cuando terminé en la Academia me dediqué al diseño gráfico, en el que me desempeñé por más de ocho años, pero sin abandonar la cerámica”.

Fue protagonista en casi todos los talleres construidos para las industrias de la vajillería y la ornamentación en la Isla de la Juventud y en la provincia de Las Tunas, por su experiencia y profesionalidad.

“La cerámica te agarra y no te suelta. Es como un domador de seres humanos, contribuye no solo a modelar el barro, sino tu carácter, pues con ella se adquiere una paciencia tremenda, ayuda en la personalidad y a tener un mejor trato hacia los demás”.

Miguel integró el grupo de trabajadores que debía inaugurar la fábrica vajillera Segundo Congreso, en la Isla de la Juventud, cuya tecnología era alemana. Por ello viajó a ese país a prepararse y echar a andar la industria, de la cual resultó jefe de Producción durante tres años. Después fue enviado a Las Tunas para desarrollar la especialidad.

Y ahora, ya jubilado, mantiene su quehacer en la fabricación de elementos decorativos para viviendas y entidades del Estado en un pequeño taller en su casa y en el de la familia Morales, en las afueras de esta ciudad, porque desde 1972 no ha podido desprenderse de ese oficio que le ha ocupado la mayor parte de su vida.

## Flores del Alma, una fiesta de poesía

Por Dainelis Pérez Almaguer (Estudiante de Periodismo)

La Jornada Flores del Alma, encuentro dedicado a honrar la poesía y al libro del mismo nombre de Manuel Agustín Nápoles Fajardo (Sanlope), primero impreso en Las Tunas, se desarrolló esta semana.

El programa de actividades resalta este año por los paneles teóricos sobre cromatismos en la poesía, tertulias, trova, recitales poéticos y talleres de apreciación con la participación de artistas locales y foráneos que agradecen esos espacios de intercambio.

Maritza Batista Batista, escritora y panelista en la primera cita del evento, comentó sobre la importancia del mismo: “Los cromatismos en la poesía son un

tema muy abarcador, importante y útil para el hombre y el poeta que refleja el mundo objetivo y subjetivo a través de su creación. En mi exposición refiero sobre el color y la policromía, y Flores del Alma tiene una importancia extraordinaria, pues recuerda que hace 163 años se publicó el primer libro tunero. Esta fecha no es solo para celebrar los poetas, debe ser una fiesta para todo el pueblo de Las Tunas”.

“El espacio promueve la vida y obra de uno de los hermanos de El Cucalambé, llamado Manuel Agustín Nápoles Fajardo, un poeta desconocido porque solo poseemos ese ejemplar que fue hecho en la imprenta El Hórmi-go, la cual dirigió también”, refirió el intelectual Carlos Tamayo.

“De él me gustaría destacar tres momentos importantes: autor del primer libro impreso en Las Tunas, en 1860; primer editor de José Martí en *El Álbum* (periódico que circulaba en Guanabacoa) con el poema “A Micaela”, y que nuestra editorial se enorgullece de llevar su seudónimo, Sanlope. Por lo tanto, es un espacio de celebración importante en la cultura tunera, que contribuye a la confluencia de conocimientos de la poesía y provechoso para todo aquel que desee llegar hasta aquí”.

Esta jornada de poesía, que organiza la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac) en el territorio, cierra una serie de celebraciones acometidas en honor a la fundación de esta institución, el 22 de agosto de 1961.



Foto: Tomada de Internet



Por Abel Guelmes Roblejo (Escritor)

## Huellas dejadas en café y tinta por Sandro David Leyva González

Sandro David Leyva González fue uno de los refuerzos de Rosell en el evento más reciente de Reina del Mar en Cienfuegos. Aquel día lo conocí mientras él y Dayislenis Velázquez nos “enseñaban” cómo escribir sonetos. Y vaya si aprendimos. Sandro Leyva es un excelente poeta que todos deberían leer y conocer. Vale destacar que el escritor del que les hablo hoy es narrador y poeta, algo bastante común entre los artistas jóvenes tuneros. No obstante, hoy me referiré solamente a su faceta como poeta.

En este género se mueve con soltura entre la poesía rimada y el verso libre. El análisis crítico y filosófico de nuestra cotidianidad se halla con frecuencia en su obra. Sin embargo, es en los relacionados con el arte en los que se siente más cómodo y muestra un amplio conocimiento.

El lenguaje es el fuerte de la poesía de este autor. El poeta transita por registros altos, casi eruditos, hasta el neutro y coloquial; por lo que su poesía puede llegar a cualquier tipo de público. Tema aparte es su gran talento en la declamación, que puedes apreciarlo si te

acercas al café Richín y le pides un poema. Quizás por eso, sus textos tienen esa doble cualidad de funcionar tanto para ser leídos como para declamarse; algo en lo que algunos poetas suelen fallar frecuentemente y Sandro lo hace con maestría.

Las Tunas y Cuba son personajes recurrentes en la poesía de este joven escritor. La pasión por su tierra evoca emotivos textos que a nadie deja indiferente. Su éxito es, a mi modo de ver, como todo buen café, la mezcla de exquisitos ingredientes. En su caso: un rico lenguaje, amor por la cultura nacional y temas cotidianos y atemporales. De este modo, la huella de Sandro ha sido dejada en café y tinta para dicha de todos.

**Paráfrasis de un hombre solo**

A Tony Borrego *in memoriam*  
La casa necesita de algo nuevo. No sé qué hacer con tanta soledad.  
Le falta un pez, un gato, un renuevo de tu imagen. Vender mi libertad.

El lunes me inyecté todas tus fotos, pero nada. Toqué todas las puertas del barrio. Recorriendo esos remotos espacios que dejaste, las reyertas de mis ganas lanzáronme en un banco.  
Le supliqué esperanzas a un mendigo, dándome unos centavos dijo: Amigo, ¡es todo lo que tengo! Siendo franco, siempre este pensamiento a cuestras llevo:  
La casa necesita de algo nuevo. Hay demasiado aire en esta sala, demasiado silencio en estos cuadros.  
Necesito algún ruido, alguna bala, una mosca en la sopa, tres taladros que me quiten el sueño por la noche,

una sirena, un órgano, otro perro, un elefante; su memoria. Anoche soñé que habías vuelto, que este encierro era falso y desnuda te besaba, que te hundía en mi pecho cuál cojín con brazos y con labios, pero... En fin, sé que no volverás. Solo soñaba. Sigo pensando igual, aunque no debo:  
La casa necesita de algo nuevo. No comprendes que en las noches realizo la guardia a los cederistas, ávido por esperarte, que ya gasté mis zapatos por tanto buscarte, que de caminar mis pasos sufren taquicardia, que te busco en las paradas y quizás abarque todas mis ideas, pero no pasa, extrapolo.  
¡Coño! Estoy diciendo el discurso de un hombre solo



Foto: Cortesía del escritor

en voz alta, como estatua más en este parque.  
No importa. Yo seguiré nuestros pasos metódicos, pondré todos tus recuerdos dentro de la fragua.  
Mañana saldrá esta nota en todos los periódicos: Está en permuta la casa. Tiene buen vecino.  
Habitaciones muy amplias. Nunca falta el agua.  
¿El motivo de la permuta? Ella no vino.

# Retos internacionales para varios Leñadores

Por Gabriel Manuel Peña Ramírez

En poco menos de dos meses Santiago de Chile recibirá a los mejores atletas de la región, cuando las cortinas del espectáculo deportivo descubran los Juegos Panamericanos 2023. En un espectro de 55 disciplinas, la lid beisbolera alberga grandes retos para los cubanos, quienes buscarán retomar la supremacía en el área con la apuesta de mantener el núcleo del equipo que intervino en el último Clásico Mundial.

Ante el llamado a la preselección, seis integrantes de los actuales campeones, Leñadores de Las Tunas, parten con el objetivo de ganarse el boleto a la capital chilena. Los lanzadores Carlos Juan Viera, Keniel Ferraz, Rodolfo Díaz y Alberto Pablo Civil, pese al apelativo ofensivo del plantel, hacen valer las fortalezas verdirrojas en la 62 Serie Nacional. Aun así, bateadores del calibre de Héctor Castillo, líder en **average** en la reciente temporada, y Roberto Súliban Baldoquín, con expe-

riencia en el circuito de Ligas Menores, agrupan virtudes para solventar las demandas de unos entrenamientos con la condicionante extra de miradas evaluadoras.

Gracias al reconocimiento foráneo Viera asoma un peldaño por encima, respecto a conformar la nómina definitiva. El diestro de 34 años de edad aparece entre los "salvados" al proceso de renovación -bastante polémico, por cierto- llevado a cabo por el presente mandato del principal pasatiempo doméstico. Las prestaciones con la franela tricolor, sumadas a la hoja de servicios en tierras aztecas, disponen a Carlos Juan como una de las cartas del **bullpen**, sobre todo a la hora de enfrentar a bateadores de la mano contraria, mediante el contraste de envíos en cambio de velocidad y la **sinker**.

Si bien a Súliban le corresponde lidiar con la más férrea pugna por el campo corto ante un habitual en la armada antillana, Erisbel Arruebarruena, las múltiples

herramientas dentro del diamante potencian oportunidades. Para el mayor de los hermanos Baldoquín significaría el regreso soñado, en tanto, lo devolvería a la arena internacional si de contratos se refiere. Sin embargo, para saborear dicho privilegio, desde el pentágono de bateo mucho debe aportar a lo largo de la concentración y topes preparatorios, pues en cuestiones de la defensa su guante habla por sí solo, sin margen a silencios incómodos. Ardua tarea, pero asequible para un pelotero con disímiles desafíos a cuestas y la capacidad de hacerse notar en un nivel superior.

Además de encarar un certamen más allá de las fronteras, la Liga de Campeones constituye el primer eslabón por superar para Héctor Castillo, Alberto Pablo Civil y, en mayor medida, Rodolfo Díaz y Keniel Ferraz, al resultar este el debut fuera de "casa". De ahí la importancia de sumar con aciertos las salidas a la grama, con la ambición de



Carlos Juan Viera.



Roberto Súliban Baldoquín.

Fotos: István Ojeda Bello

hacer suyo cada **hit**, por parte de Castillo, y el resto por concretar **outs** por doquier bajo la máxima de siempre: saber tirar **strikes**.

La cuarteta, junto a los también refuerzos Yordanis y Yosvanis Alarcón, asumirá la contienda, a finales de septiembre, ajena de cualquier presión por el triunfo, aunque toda sonrisa siempre viene de maravillas, luego del panorama sombrío en el que está sumergida la "pelota".

Con el respaldo del calendario, pronósticos y expectativas habitan entre la fanática de la Isla. No obstante, la puesta en forma, así como la mejoría técnica táctica y el estudio de los rivales, conllevan del aprovechamiento al máximo del tiempo restante, con el compromiso de saldar la deuda dorada de los Juegos Centroamericanos San Salvador 2023.

## Campeones por Las Tunas

Con el sello identitario de cada territorio, más el regalo de una afición que los acompañó de principio a fin, los campeones de la 62 Serie Nacional de Béisbol, Leñadores de Las Tunas, completaron el recorrido por los ocho municipios.

Sin embargo, a la hora de contar la historia urge partir con la entrada en predios del Balcón de Oriente. Desde las afueras de la capital provincial surgieron señales del júbilo por venir, una especie de preludio o, tal vez, los primeros rasgos de una tormenta de emociones que culminaría en un pletórico estadio Julio Antonio Mella. Alrededor de 20 horas después de alzar el título en el mayor escenario beisbolero del país, los bicampeones inauguraron el camino a las festividades con la familia tunera.

El viernes 18 de agosto significó el estreno del agasajo en las localidades. Justo en el norte, "Jesús Menéndez", con la hospitalidad y nobleza de sus pobladores como bandera, desplegó las cortinas a los monarcas, para después ceder honores a Puerto Padre, donde un mar verdirrojo inundó de entusiasmo las principales arterias, con punto de clímax en los alrededores del anfiteatro y el malecón.

La jornada sabatina reservó placeres para los moradores de "Amancio" y "Colombia", quienes buscaron eternizar recuerdos, mediante **selfies**, fotos, videos o

tan solo un abrazo a esos protagonistas que causaron un caudal de sensaciones a lo largo de la temporada. Instantes de glorias para aquellos seguidores desde la distancia, sin dudas, una oportunidad irrepetible.

Los Leñadores, en rol de jinetes y a todo galope, abrieron los portones para fecha de rodeo en Las Parras, Majibacoa. Asimismo, la música mexicana habitó en las cercanías, y las tradiciones campesinas también figuraron en las imágenes. Mientras, en horario de la tarde, el arte de la Colmenita de Jobabo resultó el más sublime de los obsequios, en el que la atmósfera familiar latió con fuerza al ser esta demarcación la de mayor representación en las filas de los reyes de la pelota doméstica.

En concordancia con el adiós inminente de Dánel Castro, tras anunciar su retiro luego de adjudicarse el imparable 2500, Manatí constituyó la línea de meta en el itinerario. No obstante, el agradecimiento de los parciales continúa, la sed de triunfo aún queda, pues fueron muchos años sumidos en la impotencia competitiva.

Desde el primer momento con el trofeo por lo alto hasta el último estrechón de manos, la creatividad colectiva no escatimó límites para la imaginación e impregnó a las celebraciones con un genuino sabor a cubanía. El convite sigue, lo merecen los Leñadores, lo merece el pueblo tunero. (G.M.P.R.)



Fotos: Yaidel Rodríguez, Luis E. Escobar y Rosa Meriá Ramírez



# Bancarización y transformación digital de la economía: Ver para creer

Por István Ojeda Bello

A juzgar por la controversia, las recientes medidas gubernamentales que pretenden acelerar la bancarización y transformación digital de la economía nacional parecen ser el choque de partidarios y escépticos; mientras otro nada despreciable grupo de cautelosos espera ver algún resultado. Más forzada por las circunstancias que por la habitual evolución de los procesos, Cuba puso el pie en el acelerador en una decisión que no debería sorprendernos demasiado teniendo en cuenta que, como diría un inolvidable dibujo animado, con los cubanos no hay manuales que valgan.

## LAS MEDIDAS Y LAS RAZONES

La Resolución 111 del Banco Central de Cuba (BCC) a principios de agosto decretó que las solicitudes de efectivo en las sucursales bancarias hechas por empresas, privadas o estatales, cooperativas y trabajadores por cuenta propia, eso que genéricamente se ha dado en llamar actores económicos, estarían sujetas a límites según "las condiciones pactadas con el banco y en correspondencia con los niveles operacionales y fiscales". Dicho paso otorgó a las entidades financieras mucho más poder de decisión sobre el efectivo que podrían o no entregarles a los solicitantes.

De cara a la ciudadanía se estableció que, desde la muy limitada red de cajeros automáticos, solo se consentiría la extracción de efectivo asociado a pensiones, salarios, cuentas de ahorro y otros haberes personales.

Simultáneamente indicó a las entidades, públicas o no, que, y la palabra siguiente es importante, paulatinamente deberían crear las condiciones para que la mayor cantidad posible de pagos por productos o servicios transcurriese a través de las pasarelas de pago existentes (**Transfermóvil**, **EnZona**, los códigos QR, además de los terminales de puntos de ventas, POS, por sus siglas en inglés).

De esa manera, se intenta acelerar dos cuestiones conectadas entre sí, pero no idénticas: la participación del sistema financiero en las operaciones comerciales y ampliar el empleo de las transferencias monetarias electrónicas.

"Hoy el servicio de nuestras oficinas es crítico por varias razones, principalmente por la creciente demanda de efectivo contra unos ingresos que no respaldan el trabajo que debe hacer cada una", admitió días después de la entrada en vigor de la "111" Alberto Quiñones Betancourt, vicepresidente del BCC. No obstante, recalzó, la normativa no es la respuesta solo a eso, sino a la "necesidad que tiene hoy nuestro país de un sistema bancario tecnológicamente más avanzado".

Más cerca, Orlando Iglesias Carralero, director en Las Tunas del Banco de Crédito y Comercio (Bandec), enfatiza que estas medidas no implicarán la desaparición del efectivo porque siempre habrá quien no pueda bancarizar sus transacciones o valerse de las herramientas digitales para hacerlas, afirma. Además, apunta, hablamos de un asunto que por estos lares ya estaba entre las prioridades del sistema bancario.

Entre junio y julio de este año, precisa Iglesias Carralero, unas 85 entidades estatales o privadas solicitaron domiciliar sus nóminas, paso previo hacia el pago de los salarios a sus empleados desde tarjetas magnéticas. Asimismo, destaca, de los 101 actores económicos atendidos por Bandec aquí, el 70 por ciento dispone de sus cuentas bancarias asociadas a tarjetas magnéticas y similar porcentaje puede acceder al **Virtual Bandec**, el portal de la entidad para operaciones financieras digitales.

Entre el 2019 y julio del actual año, comenta, se multiplicó por tres la cantidad de tarjetas magnéticas asociadas a cuentas en Bandec en el Balcón del Oriente Cubano, y por ocho la cantidad de sus clientes con tarjetas multibancas. En ese mismo lapso, añade, se duplicó el total de actores económicos integrados al **Virtual Bandec**.

Por su lado, el Banco Popular de Ahorro (BPA) en este territorio, al menos desde marzo del 2023, tenía su propia estrategia de bancarización, expone su titular, Nidia Rodríguez Vega. "Se hizo un cronograma para ver qué centro de pago poseía las condiciones, empezando por la domiciliación de nóminas, en particular de los jubilados". También, relata, activaron sus nexos con la Empresa de Correos para que desde sus unidades pudieran cobrarse las jubilaciones. Igualmente, instruyeron a facilitadores en estos temas.

Ambos directivos, si bien refieren que no es la primera vez que sus instituciones lidian con cambios que alteran sus rutinas cotidianas, convienen en que ahora tienen ante sí un desafío en lo referente a la capacitación de su personal.

## LAS REACCIONES

Datos oficiales indican que desde agosto ganó en velocidad la bancarización digital en Las Tunas. En la primera mitad de ese mes, la cantidad de operaciones realizadas desde los establecimientos estatales o privados con el código QR habilitado superó en ¡cinco veces! a lo visto en los meses más exitosos del año pasado en este aspecto; el monto financiero de esas mismas transacciones en similar lapso experimentó un crecimiento en ¡siete veces!

Además, en la segunda semana del octavo mes de este año, 16 pequeñas o medianas empresas privadas locales solicitaron habilitar sus respectivos códigos QR para 26 negocios distintos. Se supo que 470 bodegas tuneras ya habilitaron tanto el código QR como el servicio de caja extra (por **Transfermóvil**) o de extracción de efectivo (por **EnZona**).

Estas cifras indicarían una respuesta positiva de los implicados en la resolución del BCC, pero antes de lanzar campanas al vuelo cabe acotar que la referida cuantía financiera dista mucho aún de la total que se mueve, por ejemplo, en los establecimientos de Comercio Interior; así lo corroboraron anteriores investigaciones realizadas desde 2026.

Desde los bancos tuneros confirman que, guarismos aparte, prevalece la cautela. De hecho, dicen, aunque extendieron sus horarios de atención al público, no vieron una afluencia inusualmente elevada de representantes de las personas jurídicas en sus sucursales después del 3 de agosto; tampoco notaron un ascenso claro en sus depósitos de efectivo.

En la jornada previa al anuncio de la Resolución 111 sí subieron las extracciones en cajeros automáticos, pero 10 días después retomaron la intensidad vista en meses



Fotos: Reynaldo López y el autor

dente mover todas sus transacciones al sistema bancario y, por extensión, a los canales digitales. Y eso, teme, afectaría los suministros disponibles. Igual cree que es vital la gradualidad del proceso, acompañado de un cambio en la mentalidad de los participantes.

En términos similares, Argel Frank Fundora Acosta, director de la mediana empresa Mercasa S.U.R.L., estimó que serían los importadores los más perjudicados. Sus acciones, sin embargo, testimonian que para él sí es facti-

males y una profundización de la dolarización en ellos. La bancarización, opinan, pondrá un cebo a la circulación del efectivo en pesos cubanos, pero no reducirá la economía del efectivo.

Desde luego, las instituciones bancarias sostienen que, independientemente de los riesgos, este es un paso necesario dentro del empeño mayor hacia la estabilización macroeconómica; mientras colocan en letras mayúsculas su carácter paulatino hasta los próximos nueve meses. Aunque hacen notar que llegar a puerto seguro requerirá de un rol activo no solo de los representantes del sistema financiero.

La evidencia más notable ha sido que cuando los gobiernos y el liderazgo partidista tomaron cartas en el asunto afloraron varias situaciones interesantes: empresas privadas que no establecen contratos de trabajo con sus empleados en detrimento de sus derechos laborales, y la paradójica morosidad de algunas entidades estatales o políticas en la domiciliación de sus nóminas, o en propiciar el acceso a los canales digitales de pagos en sus unidades prestadoras de servicios o expendedoras de productos.

## VISTA HACE FE

Enfrascado en una especie de apostolado intentando convencer a otros de algo que no han visto, pero que ellos aseguran será beneficioso, el sistema bancario está ahora mismo en el ojo del huracán. Tal cual ocurre en esos fenómenos atmosféricos, el silencio y moderación habitual en sus sucursales se rodea del torbellino de opiniones y situaciones que "calientan" el ambiente.

El éxito de la Resolución 111 depende de ir a por las causas que fuerzan a los actores económicos y a la ciudadanía a refugiarse en el efectivo para sus transacciones comerciales. La implementación de esta normativa acontece en una sociedad con competencias y habilidades dispares en lo referente al uso de las plataformas digitales, agravada por las falencias de la infraestructura de las telecomunicaciones. Todo lo cual se resume en que la transacción en efectivo sigue siendo, ante la mirada de quien la realiza, más rápida y segura, independientemente de lo que este último término signifique para cada persona.

Hablamos de una transformación digital y bancarización que requiere enfocarse en que sea, a los ojos de los involucrados, parte de la solución a sus problemas cotidianos a partir de vivenciar sus ventajas, haciendo de la vía digital una elección y no un camino transitado por decreto. Solo así esta dejará de ser una cuestión de creer, sino de ver.



De izquierda a derecha, Orlando Carralero Iglesias y Nidia Rodríguez Vega reunidos con directivos del sistema bancario en el territorio.

como julio. Sin dudas, la carencia de efectivo y la inflación han sembrado una desconfianza en las personas que las lleva a continuar haciendo extracciones de efectivo por encima de sus necesidades inmediatas.

Especialmente preocupados, describen, están los productores agropecuarios, a menudo residentes en zonas en las que la infraestructura de telecomunicaciones dificulta el acceso a las plataformas digitales de pagos. "Ellos tienen una atención diferenciada", acentúan los directivos bancarios, quienes prometen que cuanto más crezcan las existencias de efectivo en sus sucursales, serán los campesinos los primeros en beneficiarse con montos de extracciones permitidos más altos que los actuales. Hacen hincapié en que están a la escucha de las inquietudes y dudas a fin de esclarecerlas.

Doris Navarro dirige la mediana empresa privada Real Navarro, que vende productos alimenticios y no alimenticios. Para ella no era desconocido hacer pagos mediante **Transfermóvil** o **EnZona**. Con todo y eso admite que vive una transformación sin precedentes: "Es un cambio al que debemos adaptarnos", expresa.

Sus mayores preocupaciones están relacionadas con sus proveedores, quienes no creen pru-

ble avanzar en la bancarización de sus operaciones. Mercasa, aseguró, lo concretará tan pronto como desde este primero de septiembre.

## LAS CRÍTICAS

Los objetores de la Resolución 111 le fustigan que llega precedida de acciones equivocadas, como la restricción de hasta 120 mil pesos mensuales a las transferencias entre personas naturales. Eso, reprochan, sacó del entorno bancario operaciones de compra y venta de divisas en el mercado informal; hoy el principal foro en el cual los empresarios privados y los ciudadanos de a pie obtienen la moneda libremente convertible que financia, respectivamente, las importaciones y la adquisición de productos de alta demanda.

Predicen que las sucursales bancarias se verán sobrepasadas cuando a las actuales solicitudes de servicios se les unan las de los pequeños y medianos empresarios. Sostienen que se reducirá la oferta de importación privada, pues estas en su mayoría acaecen en efectivo, dada la ausencia de un mercado cambiario "bancarizado".

Todo eso, vaticinan, impactará negativamente en el empleo y la estabilidad de muchas familias. Son del criterio de que habrá una expansión de los mercados infor-



Infografía: Del autor